

Cablegramas

ARJENTINA Huérfano de estudiantes La cuestión presidencial Candidaturas de El Tiempo El Presidente del Uruguay Próxima visita La visita de los chileños Su pensión de clases Buenos Aires, 14.—Los estudiantes de las Facultades de Medicina, Derecho e Ingeniería se encuentran en huelga, en número de más de 2.000.

Un hecho diverso manifiesta el entusiasmo por las causas, su cometer desearán. La policía los vigila atentamente. El Tiempo se ha declarado partidario de las candidaturas del doctor de la Plaza para Presidente de la República, y del doctor Osando para Vice, en el próximo período constitucional.

Se suscribe con insistencia que el Presidente del Uruguay, señor José Batlle y Ordóñez, vendrá a Buenos Aires a fin de recibir la visita que el Presidente Roca hizo al Presidente Cuestas. Se trata de hacer que dicha visita coincida con la de los delegados chilenos. Esto vendrá a dar gran realce a los agrasos de confraternidad internacional.

En caso de que el Presidente del Uruguay no venga a fines de este mes, su visita se realizará en el próximo mes de Julio. El Ministro de Instrucción Pública ha dictado un decreto en que se ordena la suspensión de las clases en todos los colejos públicos mientras permanezcan en Buenos Aires los huéspedes chilenos.

BRASIL El conflicto del convento de San Benito Importante acuerdo Reconocimiento de un abate La justicia en acción Río Janeiro 14.—El conflicto suscitado por el abate del convento de San Benito, negándose a dar entrada a los monjes extranjeros que llegaban con el objeto de asistir a la reunión de la Orden, terminó de un modo rotundo.

En la reunión celebrada ayer por los monjes en esta capital, se resolvió, de común acuerdo con los Arzobispos, patrocinar la escisión del abate de San Benito. Frai Domingo Tresfigueroa fué elegido para sustituirlo como abate perpetuo de la Orden.

El juez federal ordenó al abate de San Benito abandonar inmediatamente el convento, agregando que si era necesario, requeriría la fuerza pública. Por el arresto de un ingeniero austriaco Interpelación al Gabinete Viena, 14.—El Reichsrath, el primer Ministro del Imperio fué interpelado ayer por el doctor von Hoerber respecto del asunto de la detención en Ljubljana del ingeniero Naik, súbdito austriaco, a quien se le imputa de preparar un atentado contra el rey Eduardo durante su reciente visita a Ljubljana.

El jefe del Gabinete declaró que a pesar de no haber prueba alguna en contra de Naik éste seguía encarcelado, y terminó pidiendo que se adoptara algún procedimiento para obtener su libertad. TURQUIA ASIÁTICA Levantamiento de armamentos Londres, 14.—Han llegado noticias de Constantinopla refiriendo que bandas revolucionarias de armamentos han invadido el distrito de Bagdad Sasun, en Armenia, desde Istan.

Aquí se considera muy posible que esto pueda ser el comienzo de algún movimiento revolucionario que causaría muchas molestias. INGLATERRA Lanzamiento de un acorazado El buque más grande del mundo Londres, 14.—En la tarde de ayer fué echado al agua el buque de guerra más grande del mundo, el acorazado "Commonwealth" que se construye en los astilleros de Swan on Clyde.

La poderosa máquina de guerra tendrá un desplazamiento de 18.350 toneladas, debiendo sus máquinas tener capacidad de desarrollar 18.000 caballos de fuerza. Por su artillería es el primer buque de la armada británica que adopta el nuevo sistema de empalizadas diez cañones de seis pulgadas protegidos por una barbata extendida, en vez de las casamatas que se usaban. El resto del armamento consiste en cuatro cañones de doce pulgadas, cuatro de 9.2 pulgadas y 29 de menor calibre.

Se formó un gran tumulto reñido herido numerosos fieles. La policía logró reducir a prisión a quince de los culpables. HUNGRIA Graves sucesos Los campesinos sublevados Budapest, 14.—En Croacia han tenido lugar ciertos disturbios en

tre los campesinos, especialmente en el distrito de Krenz, donde fueron atacadas y saqueadas las casas de los castillos de grandes propietarios del suelo en Hungría.

Idénticos desórdenes ocurrieron en los pueblos de Brod Sissek y otros lugares. Se ha puesto en rigor la ley marcial en esas regiones. Ha llegado un cuerpo de tropas para mantener el orden.

Importantes noticias La toma de Sokoto Algunos detalles Tráfico de los esclavos Londres, 14.—Se han recibido interesantes detalles sobre la toma de Sokoto, capital del reino del mismo nombre, que efectuó anteayer una columna británica al mando del coronel Morland. El coronel Morland dispone de 500 hombres, cuatro cañones de tiro rápido y cuatro ametralladoras Maxim.

Las fuerzas montadas y de infantería enemigas no serían menos de seis mil hombres. Su armamento consistía en rifles del sistema moderno, empleando pólvora sin humo. El combate duró dos y media horas. Las fuerzas británicas hicieron una marcha forzada de cien millas desde Kaura, llegando al amanecer del día 11 de Marzo a milla y media de Sokoto. En el camino experimentaron grandes padecimientos con la falta de agua.

Después de tres horas de descanso, las fuerzas británicas avanzaron formadas en cuadro, hacia el valle en que está Sokoto. Después se notó la aparición de las fuerzas británicas, los indios cargaron con una bravura fanática; pero notándose que lo hacían por bandos aislados, sin obedecer a un comando principal. Los africanos fueron recibidos con un tremendo fuego, a pesar de lo cual siguieron avanzando por encima de los montones de cadáveres y heridos, hasta llegar muy pocos a corta distancia de las faldas del cuadro formado por los ingleses. Como rehúsaran rendirse, fueron a su vez derribados por una granizada de balas y perecieron exclamando a Allah.

El combate fué encarnizado, haciendo ambos ejércitos lujo de un gran valor y heroísmo. Servicio de última hora ARJENTINA LOS ESTUDIANTES DE MEDICINA SIEMPRE EN HUELGA CONDICIÓN QUE IMPONE RETIRO DE UN PROFESOR DECLARACIONES DEL MINISTRO AVILAOLANDIA MONEDA FIJA LA SALUD DE MITRE Buenos Aires, 14.—La huelga de los estudiantes de la Facultad de Medicina ha continuado sin que por ella tengan que lamentarse ningún desorden.

Los huelguistas han recorrido las calles formados y haciendo manifestaciones que no han pasado de simples gritos en contra de la Facultad Médica. La única condición que imponen es que se retire al catedrático de higiene. Efectuado dicho retiro, prometen volver pacíficamente a clase.

La solicitud elevada por los manifestantes está ahora en poder del Ministro de Instrucción Pública, que se ha puesto al habla con algunos de los profesores de la Facultad para tomar la resolución que más convenga; es decir, que sin irritar a los huelguistas no perjudique el rumbo de la enseñanza.

El señor Avilaolanda, Ministro de Hacienda, ha sido entrevistado acerca de la actual situación económica y de los cambios que a ese respecto piensa el Gobierno imprimir a la marcha del país. El señor Avilaolanda ha manifestado que el anhelo de las autoridades es dar al país a la brevedad posible una moneda sana y fija, y que a este respecto se prepara un plan que, llenando este objeto, se confeccionará en tal forma que no habrá necesidad alguna de tocar los fondos de conversión.

El general Mitre se ha restablecido de la grave enfermedad que lo ha aquejado últimamente. ITALIA PALACIO DE UNA COMISIÓN D'NAVIGACION DECLARACIONES OFICIALES EN EL PARLAMENTO Roma, 14.—Anoche falleció el senador del reino, señor Casales, víctima de un ataque de apoplejía.

En la última sesión de la Cámara el Ministro de Industria, Baccelli, contestando a Debellis, declaró que el contrato legal de la compañía de navegación con el Gobierno establecía solamente la duración de viaje de ida de los pasajeros y que respecto de las duraciones excesivas en la travesía, el Gobierno tiene derecho para dirigirse a los Tribunales y reclamar indemnizaciones por falta de cumplimiento del contrato si es que la empresa hubiera deteriorado previamente la fecha del viaje.

BÉLGICA LA CRISTÓN DEL CONDO RIBOR DE N GOCIARRES ALGO OS TALLERES Bruselas, 14.—En los círculos diplomáticos circula con insistencia la noticia de importantes negociaciones que se están ajustando entre el Gobierno de la Gran Bretaña y el Congo. Según las versiones que circulan, las negociaciones se han de celebrar en los belgas, que evaluarían los territorios contiguos al

Nilo, y obtendrían un compensación, el noreste, quedando el Estado Libre del Nilo completamente inglés.

ESPAÑA EMPERÉ TITO MARQUET NOTICIAS DE TETUAN LA SITUACIÓN POLÍTICA IMPORTANTE ARTÍCULO Madrid, 14.—Se ha cubierto entre banqueros españoles el empréstito de diez millones de pesetas lanzado por el gobierno de Marruecos.

—Comunican de Tetuan que la situación en la ciudad es la misma. Los rebeldes continúan combatiendo con gran ardor, a pesar de que las pérdidas que sufren son muy grandes. Los víveres y las municiones escasean cada vez más. Han llegado navíos ingleses y españoles a Tanjer y a Mollina para resguardar los intereses de sus comisionados. —A Correspondencia en su edición de hoy, considera editorialmente la actual situación política, y dice que, dado el rumbo que siguen los acontecimientos, el día que se constituyan las Cámaras, el señor Silvela, tendrá que dejar la presidencia del Gabinete, para que pase a ocuparla el Sr. Ministro de Hacienda, señor Villaverde.

TURQUÍA LA GUERNA DE SALÓNICA SOLUCIÓN DE UN CONFLICTO Constantinopla, 14.—La reclamación otomana por el Gran Visir del Imperio ante los Embajadores de Austria e Italia respecto de los buques de guerra que se encontraban en el Golfo de Salónica, no ha producido el conflicto que se temía. El hecho de que las naves austriacas o italianas vinieran a establecer el orden que en Salónica no habían podido guardar las fuerzas turcas, constituía un insulto para la Sublime Puerta.

El Gran Visir hizo presente a los representantes de Austria e Italia que su gobierno veía con disgusto la presencia de dichas naves en el Golfo. La opinión pública creía que éstas no serían retiradas, pues las potencias las tenían allí para defender la vida y los intereses de sus súbditos constantemente amenazados por los dinamitos.

El choque era casi inevitable, pero las autoridades austriacas han sabido salvar la situación sin infringir agravio a la Sublime Puerta ni abandonar a sus defensores. Han ordenado el retiro de todas las naves menos una con esta medida queda satisfecha la Turquía y siempre quedan libres de cualquier ataque los súbditos de Austria.

El Gran Visir ha llamado a su despacho al Ministro austriaco, barón de Calice y le ha manifestado su agradecimiento por la fácil solución que ha dado a este asunto que en un momento se presentaba de un modo tan grave. ALEMANIA LA HUELGA DE OBREROS Berlín 14.—Se asegura que los astilleros de Bremen y Tecklenburg serán clausurados en vista de que los obreros que allí trabajan continúan en huelga, negándose a aceptar las proposiciones de arreglo formuladas por los patronos.

FRANCIA NOTICIAS DE CONSTANTINOPLA LA DINAMITA EN ACCIÓN París 14.—Comunicaciones llegadas de Constantinopla aseguran que un grupo de 60 maccedoneses ha arrojado bombas de dinamita sobre una columna de 2.000 soldados montados.

Estudiada la fabricación de los explosivos han resultado ser de procedencia inglesa. SUCESOS DE VALPARAISO LA CIUDAD TRANQUILA Los obreros vuelven al trabajo PEQUENOS DESÓRDENES EN VIÑA DEL MAR LAS JESTIONES DE LOS ARBITROS EL ENTIERRO DE MANUEL SALAZAR LOS FUNERALES DE LAS DEMÁS VÍCTIMAS Actitud de "El Mercurio" SUSCRIPCIÓN POPULAR ABIERTA EN "EL CHILENO" Notas de agradecimiento otros detalles

El día de ayer ha sido del todo tranquilo en Valparaíso. Los trabajadores y jornaleros han vuelto a sus labores, bajo la promesa de que en breve la comisión arbitral pondrá fin a las dificultades suscitadas por las reformas que solicitan de las tarifas.

Quedan distribuidas en las calles algunas patrullas que recorren diversos puntos del plan. Fuerzas de caballería permanecen estacionadas en las plazas de Echaberran, Sotomayor y Victoria. La marina ha sido distribuida en diversos puntos: cuidan la casa de don Jorge Montt, Victoria esquina de Rodríguez, en la plaza Aníbal Pinto y en los Arsenales hay fuerzas de a bordo, a cargo de ametralladoras.

El Maipú recibió hoy orden de regresar a Viña del Mar, en vista de haber circulado rumores de desórdenes cometidos por los trabajadores de la Refinería de Azúcar.

Es probable que la actitud de El Mercurio obedezca al deseo de recuperar un chentela, formada en su mayoría por los obreros de ese puerto, y que han declarado el boycott de este diario.

EN "EL CHILENO" EL CHILENO podrá hoy que acuda de la caridad pública al socorro de las familias de los obreros y guardianes de policía que quedan en la indigencia.

En efecto, se pedirá que concurren con ropas y especies para socorrer a estas víctimas inesperadas de los desórdenes. REMEDIOS DE HUELGA EN IQUIQUE Durante todo el día hoy han circulado rumores de haber estallado la huelga en Iquique. En las oficinas se reserva al respecto, y se niegan datos a los reporteros. Como todavía existe la prohibición telefónica, no ha sido posible confirmar esta noticia.

NOTAS DE AGRADECIMIENTO A NUESTRO DIARIO Durante todo el día recibimos ayer la honrosa visita de numerosas delegaciones de sociedades de obreros de Santiago, que venían a manifestarnos su complacencia y agradecimiento por la actitud franca de defensa del pueblo que ha asumido nuestro diario. El placer que nos sentimos al haber recibido estas manifestaciones no viene tanto de la honra que envuelven para El Mercurio, sino porque vemos que los obreros, en medio de sus atribulaciones, comprenden con perfecta lucidez dónde están sus amigos, así como ya tienen conciencia plena de sus derechos.

Aparte de esas manifestaciones verbales recibimos también las siguientes notas autorizadas de los gremios obreros: "Congreso Obrero.—Santiago, Mayo 14 de 1903.—Señor Director de El Mercurio.—Muy señor nuestro: El Congreso Obrero ha acordado, en su sesión de anoche, felicitar ardientemente al importante diario que usted dirige, por la valiente y levantada actitud observada en presencia de la huelga de lancheros, estibadores y jornaleros de Valparaíso, actitud que importa la más brillante defensa de los legítimos derechos de los trabajadores.

Esta corporación obrera, que es la representación de las sociedades de su género del país, se ha sentido hondamente impresionada por los terribles sucesos acaecidos en Valparaíso y mientras arbitra medidas de protección y auxilio para los desgraciados que han caído y sus familias, cumple con el deber de aplaudir sin reservas a los diarios que han querido defender desinteresadamente los derechos de los desheredados de la fortuna. Queca usted, señor, anunciar nuestro reconocimiento, dando publicidad a este homenaje de simpatía sincera, que le tributan los hijos del trabajo que tan resuelto mente ha sabido usted defender. Le saludamos atentamente a usted y compañeros de redacción. N. S. —Zenón Torrebalba, secretario."

Sociedad Filarmónica Chilena.—"Señor Director de El Mercurio.—Esta institución, en sesión ordinaria de directores, celebrada el día 13 del actual, tomó los siguientes acuerdos: 1.º Como señal de duelo, por los compañeros muertos en Valparaíso, no asistir a ninguna manifestación que se haga a los marinos brasileños; 2.º No publicar desde hoy ningún aviso de invitación en el diario El Mercurio; 3.º Mantener una nota de felicitación al contratante don Aníbal Fernández Vial, por su noble actitud observada durante la huelga; 4.º Dejar constancia en el acta, de la noble actitud observada por los diarios La Ley y El Chileno, y de un bien de las clases obreras y de la ciudad; 5.º Hacer una oración para las viudas de los huelguistas muertos en Valparaíso; y 6.º Comunicar por medio de una nota este acuerdo a todas las sociedades del país."

Santiago Mayo 14 de 1903.—Manuel Espejo, presidente.—Luis O. Ramos, secretario.—RECONOCIMIENTO OFICIAL DEL TRIBUNAL DE LA HUELGA El Ministerio del Interior envió ayer a todos las Intendencias y Gobernaciones la siguiente acta circular dándole cuenta del reconcomiendo oficial del término de la huelga de Valparaíso.

—Acaba de firmarse un acta en Valparaíso por representantes de los huelguistas, Compañías de Vapores y patronos de botes que por el término a la huelga volviendo los trabajadores a sus labores en iguales condiciones anteriores. Una comisión de hombres buenos fijará las nuevas bases para continuar el trabajo.

Con este arreglo se afirma la tranquilidad y queda restablecido el orden público.—Rafael Solomayor. EN LA ESTACION CENTRAL EL MEETING DE ANOCHER Orden de los manifestantes Los acuerdos Conforme a lo que estaba anunciado anoche, a las 7, se reunieron en la plaza de la estación Central los obreros de Santiago que querían hacer una manifestación de protesta por los acontecimientos ocurridos en Valparaíso del pasado, y de los cuales El Mercurio ha hecho una detallada relación.

La gente principió a llegar poco después de las 6 de la tarde y a las 7, hora fijada, se concentraron en número de 4.000 personas que se constituyeron en meeting.

Los manifestantes se reunieron al rededor de la columna central que para el alumbrado eléctrico tiene colocada la Compañía de Tracción en medio de la plaza.

El Comité Popular de Santiago, compuesto de las sociedades Unión Cívica Obrera, Unión de Peluqueros, Hojalateros y Gasfiteros, Centro de Tabaceros, Centro Social Boliviano, Unión del Grupo de Panaderos, Jardineros y Horticultores, y Defensa de Socorros Mutuos de Comerciantes, cavó hoy el siguiente telegrama de condolencia a los gremios de lancheros y estibadores de Valparaíso: "El Comité Popular de Santiago se unió al dolor que actualmente atañe a nuestros hermanos de Valparaíso y les envía el presente telegrama como una protesta a lo que han tenido que sufrir con motivo de las injustas muertes que han sido víctimas los hijos del trabajo.

Al mismo tiempo deja constancia del desagrado con que ha visto que El Mercurio, que únicamente sirve los intereses de unas cuantas familias poderosas y que en nada sirve los de la clase trabajadora, haya hecho caer miserablemente a siete de nuestros hermanos en las puertas de su imprenta.—Al Comité Popular de Santiago." FIRMA DEL ACTA POR LOS HUELGUISTAS Y PATRONOS Anoche, en una reunión que celebraron los comités huelguistas con el Jefe de la Compañía Inglesa de Vapores y con varios dueños de lanchas, quedó firmada por éstos el acta de arreglo.

Hoy la firmará el Jefe de la Compañía Sud-Americana de Vapores y varios otros dueños de lanchas. ULTIMA HORA Terminado ya el meeting, algunos individuos ajenos a esa manifestación, se han dirigido por la Alameda lanzando gritos subversivos y promoviendo desórdenes. La policía los vigila de cerca a fin de impedir que se altere el orden público. Con este mismo objeto se han apostado patrullas de caballería en la Plaza de la Independencia, alrededores de la Moneda y en la entrada de la calle San Diego. Otras patrullas recorren la ciudad y vigilan de cerca todo grupo de personas sospechosas.

EL CASTIGO DE LOS CULPABLES La Corte de Apelaciones ha comenzado a investigar quince imputados de Valparaíso. Se trata de castigar a los culpables, y nada tenemos que decir en contra de esa determinación.

Los que en los combates con la policía perdieron la vida, han sido ya terriblemente castigados. Por cierto que no todos le iban a esto. Imaginándose que sólo debía castigarse a los que se habían negado a aceptar las condiciones de arreglo formuladas por los patronos.

Suponemos que el despertar ha sido terrible y que habrá sorprendido al señor Gobierno. Da aquí su buena disposición de ánimo para aceptar ahora el proyecto del señor Fernández Vial, cuando debieron ser los hombres del partido los que se anticiparon a proponer la constitución de un tribunal, tal como hoy queremos y lo concebimos.

Más vale tarde que nunca. Si bajo la presión de dolorosos sucesos hemos aceptado como bueno este proyecto, lo esencial es que procedamos inmediatamente a constituirlo, antes que los primeros impresos se distribuyan y volvanos en mayores bríos a la eterna majadería de la política, nuestro pan cotidiano.

Que quede definitivamente incorporado a nuestras prácticas la solución del arbitraje para todas las cuestiones que se susciten entre patronos y obreros, que a costa de la sangre está en Valparaíso, sea éste uno de los proyectos salvadores que entran a formar parte de nuestras instituciones y con lo cual nos atrevamos a dolorosos y cruentos sacrificios.

LA PRENSA ante los sucesos DE VALPARAISO Presentamos agrupadas en unas cuantas líneas, la opinión que lo han merecido a los órganos de Santiago, los deplorables y sangrientos sucesos de Valparaíso.

El Mercurio, que pocos días antes había estado diciendo que la huelga no presentaba dificultades que pudieran rematar en dolorosos extremos, dejó editorialmente: "Para los que han seguido con detención el origen y desarrollo de la huelga de las ventas de lana en Valparaíso, es verdaderamente inexplicable que no se haya conseguido contener con prudente sagacidad y con levantado

ojamos allá a lo lejos, cerca del río, los gritos de los muchachos revoltosos que hacían su agosto sin protesta de nadie y sin sablazos.

TELEGRAMA DE CONDOLENCIA de las sociedades de Santiago A LOS HUELGUISTAS DE VALPARAISO El Comité Popular de Santiago, compuesto de las sociedades Unión Cívica Obrera, Unión de Peluqueros, Hojalateros y Gasfiteros, Centro de Tabaceros, Centro Social Boliviano, Unión del Grupo de Panaderos, Jardineros y Horticultores, y Defensa de Socorros Mutuos de Comerciantes, cavó hoy el siguiente telegrama de condolencia a los gremios de lancheros y estibadores de Valparaíso: "El Comité Popular de Santiago se unió al dolor que actualmente atañe a nuestros hermanos de Valparaíso y les envía el presente telegrama como una protesta a lo que han tenido que sufrir con motivo de las injustas muertes que han sido víctimas los hijos del trabajo.

Al mismo tiempo deja constancia del desagrado con que ha visto que El Mercurio, que únicamente sirve los intereses de unas cuantas familias poderosas y que en nada sirve los de la clase trabajadora, haya hecho caer miserablemente a siete de nuestros hermanos en las puertas de su imprenta.—Al Comité Popular de Santiago." FIRMA DEL ACTA POR LOS HUELGUISTAS Y PATRONOS Anoche, en una reunión que celebraron los comités huelguistas con el Jefe de la Compañía Inglesa de Vapores y con varios dueños de lanchas, quedó firmada por éstos el acta de arreglo.

Hoy la firmará el Jefe de la Compañía Sud-Americana de Vapores y varios otros dueños de lanchas. ULTIMA HORA Terminado ya el meeting, algunos individuos ajenos a esa manifestación, se han dirigido por la Alameda lanzando gritos subversivos y promoviendo desórdenes. La policía los vigila de cerca a fin de impedir que se altere el orden público. Con este mismo objeto se han apostado patrullas de caballería en la Plaza de la Independencia, alrededores de la Moneda y en la entrada de la calle San Diego. Otras patrullas recorren la ciudad y vigilan de cerca todo grupo de personas sospechosas.

EL CASTIGO DE LOS CULPABLES La Corte de Apelaciones ha comenzado a investigar quince imputados de Valparaíso. Se trata de castigar a los culpables, y nada tenemos que decir en contra de esa determinación.

Los que en los combates con la policía perdieron la vida, han sido ya terriblemente castigados. Por cierto que no todos le iban a esto. Imaginándose que sólo debía castigarse a los que se habían negado a aceptar las condiciones de arreglo formuladas por los patronos.

Suponemos que el despertar ha sido terrible y que habrá sorprendido al señor Gobierno. Da aquí su buena disposición de ánimo para aceptar ahora el proyecto del señor Fernández Vial, cuando debieron ser los hombres del partido los que se anticiparon a proponer la constitución de un tribunal, tal como hoy queremos y lo concebimos.

Más vale tarde que nunca. Si bajo la presión de dolorosos sucesos hemos aceptado como bueno este proyecto, lo esencial es que procedamos inmediatamente a constituirlo, antes que los primeros impresos se distribuyan y volvanos en mayores bríos a la eterna majadería de la política, nuestro pan cotidiano.

Que quede definitivamente incorporado a nuestras prácticas la solución del arbitraje para todas las cuestiones que se susciten entre patronos y obreros, que a costa de la sangre está en Valparaíso, sea éste uno de los proyectos salvadores que entran a formar parte de nuestras instituciones y con lo cual nos atrevamos a dolorosos y cruentos sacrificios.

LA PRENSA ante los sucesos DE VALPARAISO Presentamos agrupadas en unas cuantas líneas, la opinión que lo han merecido a los órganos de Santiago, los deplorables y sangrientos sucesos de Valparaíso.

El Mercurio, que pocos días antes había estado diciendo que la huelga no presentaba dificultades que pudieran rematar en dolorosos extremos, dejó editorialmente: "Para los que han seguido con detención el origen y desarrollo de la huelga de las ventas de lana en Valparaíso, es verdaderamente inexplicable que no se haya conseguido contener con prudente sagacidad y con levantado

siempre el desamparo en que les ha sumergido la falta de los que eran su único apoyo; al pueblo, en fin, a quien se le ha probado que a sus reclamaciones no se sabe responder sino con la violencia.

TELEGRAMA DE CONDOLENCIA de las sociedades de Santiago A LOS HUELGUISTAS DE VALPARAISO El Comité Popular de Santiago, compuesto de las sociedades Unión Cívica Obrera, Unión de Peluqueros, Hojalateros y Gasfiteros, Centro de Tabaceros, Centro Social Boliviano, Unión del Grupo de Panaderos, Jardineros y Horticultores, y Defensa de Socorros Mutuos de Comerciantes, cavó hoy el siguiente telegrama de condolencia a los gremios de lancheros y estibadores de Valparaíso: "El Comité Popular de Santiago se unió al dolor que actualmente atañe a nuestros hermanos de Valparaíso y les envía el presente telegrama como una protesta a lo que han tenido que sufrir con motivo de las injustas muertes que han sido víctimas los hijos del trabajo.

Al mismo tiempo deja constancia del desagrado con que ha visto que El Mercurio, que únicamente sirve los intereses de unas cuantas familias poderosas y que en nada sirve los de la clase trabajadora, haya hecho caer miserablemente a siete de nuestros hermanos en las puertas de su imprenta.—Al Comité Popular de Santiago." FIRMA DEL ACTA POR LOS HUELGUISTAS Y PATRONOS Anoche, en una reunión que celebraron los comités huelguistas con el Jefe de la Compañía Inglesa de Vapores y con varios dueños de lanchas, quedó firmada por éstos el acta de arreglo.

Hoy la firmará el Jefe de la Compañía Sud-Americana de Vapores y varios otros dueños de lanchas. ULTIMA HORA Terminado ya el meeting, algunos individuos ajenos a esa manifestación, se han dirigido por la Alameda lanzando gritos subversivos y promoviendo desórdenes. La policía los vigila de cerca a fin de impedir que se altere el orden público. Con este mismo objeto se han apostado patrullas de caballería en la Plaza de la Independencia, alrededores de la Moneda y en la entrada de la calle San Diego. Otras patrullas recorren la ciudad y vigilan de cerca todo grupo de personas sospechosas.

EL CASTIGO DE LOS CULPABLES La Corte de Apelaciones ha comenzado a investigar quince imputados de Valparaíso. Se trata de castigar a los culpables, y nada tenemos que decir en contra de esa determinación.

Los que en los combates con la policía perdieron la vida, han sido ya terriblemente castigados. Por cierto que no todos le iban a esto. Imaginándose que sólo debía castigarse a los que se habían negado a aceptar las condiciones de arreglo formuladas por los patronos.

Suponemos que el despertar ha sido terrible y que habrá sorprendido al señor Gobierno. Da aquí su buena disposición de ánimo para aceptar ahora el proyecto del señor Fernández Vial, cuando debieron ser los hombres del partido los que se anticiparon a proponer la constitución de un tribunal, tal como hoy queremos y lo concebimos.

Más vale tarde que nunca. Si bajo la presión de dolorosos sucesos hemos aceptado como bueno este proyecto, lo esencial es que procedamos inmediatamente a constituirlo, antes que los primeros impresos se distribuyan y volvanos en mayores bríos a la eterna majadería de la política, nuestro pan cotidiano.

Que quede definitivamente incorporado a nuestras prácticas la solución del arbitraje para todas las cuestiones que se susciten entre patronos y obreros, que a costa de la sangre está en Valparaíso, sea éste uno de los proyectos salvadores que entran a formar parte de nuestras instituciones y con lo cual nos atrevamos a dolorosos y cruentos sacrificios.

LA PRENSA ante los sucesos DE VALPARAISO Presentamos agrupadas en unas cuantas líneas, la opinión que lo han merecido a los órganos de Santiago, los deplorables y sangrientos sucesos de Valparaíso.

El Mercurio, que pocos días antes había estado diciendo que la huelga no presentaba dificultades que pudieran rematar en dolorosos extremos, dejó editorialmente: "Para los que han seguido con detención el origen y desarrollo de la huelga de las ventas de lana en Valparaíso, es verdaderamente inexplicable que no se haya conseguido contener con prudente sagacidad y con levantado

